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随着经济社会发展，人们对于

城市绿地越来越重视。作为城市

生态系统的有机组成部分，绿地不

可或缺；而限于城市空间，绿地又

不可多得。如何解决城市空间不

足与绿色需要的矛盾？近来，记者

分赴多地，探访多个城市的绿地建

设，看各地如何在保持城市生态系

统稳定的同时，让市民通过城市绿

地亲近自然、享受自然。

扩容增绿，让
城市充满生机

如何做好城市规划，设计合理

的绿地布局，考验着城市建设者的

智慧。

黑龙江牡丹江市市民赵先生

在来信中反映：“各地在城市更新

中做了大量的工作，城市面貌发生

很大变化，但也出现了一些问题。

比如，牡丹江市东新安街改造后变

宽了，可是原有的树木都被连根拔

掉，也没有栽植新树木，街道光秃

秃，失去了绿意。”

不 同 的 城 市 在 绿 地 建 设 中 ，

作出了不同的平衡和选择。赵先

生 所 反 映 的 ，实 际 上 是 城 市 化 进

程 中 ，许 多 城 市 都 面 临 的 土 地 紧

张 问 题 。 比 如 ，市 内 街 道 为 解 决

拥堵问题，将绿化带拓宽为道路，

老旧小区里的绿化带改造成停车

位等等。

“在一些人口密度大、地域狭

小的城市，可以尝试将绿地和水域

有机融入城市基础设施中，如通过

河滨绿道、屋顶绿化等方式，增加

城市绿地面积。”中山大学环境科

学 与 工 程 学 院 教 授 陈 绍 晴 建 议 ，

“还可以构建生态补偿机制，确保

绿地资源总量不减。”

如专家所言，实践中，各地在

有限的空间内增绿建绿，摸索出了

自己的特色，如坛头绿地、口袋公

园等，让城市绿地见缝插针，随处

可见。

阳 光 明 媚 的 晌 午 ，行 走 在 湖

南 长 沙 市 洋 湖 国 家 湿 地 公 园 ，绿

树成荫，光影斑驳，鸟语花香。然

而 ，这 里 曾 经 因 周 边 的 种 植 养 殖

业而污染严重。

“因地制宜是洋湖修复开发的

重要思路。这里本来就是一片泄

洪区，水域面积广阔，将其打造成

湿地公园，不仅能够恢复其原本调

蓄洪水的功能，而且通过生态治污

可以使城市绿地和内湖水体联通

共生。”洋湖国家湿地公园维护负

责人陈恩说。

借助自然恢复与人工促进恢

复 相 结 合 的 手 段 ，洋 湖 湿 地 逐 步

“退塘还湿”，随着生态环境逐渐

改 善 ，大 面 积 的 湿 地 和 绿 化 也 为

市 民 提 供 了 休 闲 的 好 去 处 。 跑

步 、健 身 、戏 水 、摄 影 …… 市 民 尽

情享受着城市绿地带来的福利。

在 城 市 更 新 中 ，借 助 原 有 的

自 然 生 态 ，因 地 制 宜 提 升 绿 地 品

质 成 为 许 多 城 市 的 选 择 。 比 如 ，

山东东营市依托黄河入海口形成

三 角 洲 湿 地 资 源 ；安 徽 广 德 市 以

城 区 周 边 山 峰 为 背 景 ，以 环 城 休

闲 绿 带 和 滨 水 生 态 走 廊 为 纽 带 ，

形 成 蓝 绿 交 织 、山 水 城 互 融 的 生

态园林城市。

“城市也是生态系统的一种形

态，绿地建设应当优先考虑保护与

恢复原有生态。”陈绍晴说，“可如

果完全顺从原有自然生态系统，容

易导致发展受限。这就需要合理

规划，让原有生态与人工绿化在城

市中共存互补。”

走在河南洛阳市的街头，一些

十字路口的坛头绿地颇具特色，给

车水马龙的城市道路增添了许多

自然气息。“这些交通岛以前没什

么 绿 植 和 造 型 。 后 来 ，我 们 把 油

松、置石、草花和疏林草坪融为一

体，让坛头绿地成为一道亮丽的风

景。”在洛阳市开元大道一处十字

路口，洛阳市城管局副局长熊红万

介绍。

除了道路绿化，口袋公园也是

城市增绿的有效途径。近来，家住

东营市垦利区康居小区的张国强

发现小区门口车辆乱停乱放的现

象不见了，取而代之的是一处能健

身、能赏景、可休闲的小游园。“以

前，晚上遛弯需要跑很远，现在小

区 门 口 就 能 散 步 、健 身 ，非 常 方

便。”张国强说。

值得注意的是，在城市绿地建

设中，需要防止劳民伤财的政绩工

程、形象工程。有的城市提出生态

城市口号，但思路却是大树进城、

开山造景、填湖造海等。专家和读

者表示，城市绿地建设应当以群众

的满意度为评判标准，重视群众的

口碑和反馈。

开源节流，让
城市绿地运营维护
更可持续

“富裕河公园河道淤泥杂草较

多，河水浑浊。桥梁生锈，护栏年

久 失 修 ，有 安 全 隐 患 ……”今 年 6
月，吉林长春市的李先生在人民网

“领导留言板”反映，当地公园维护

不及时，问题较多。

富 裕 河 公 园 所 面 临 的 问 题

颇 具 普 遍 性 。 城 市 绿 地 ，建 好 更

要 维 护 好 ，而 维 护 需 要 资 金 持 续

投入。

在洛阳，329 处城市公园、游园

星罗棋布、比邻而居，成为市民群

众家门口的绿色福利。洛阳市探

索公园绿地开放共享、市场化运营

——在公园举办春节灯会庙会、牡

丹 文 化 节 等 文 化 活 动 ，引 入 咖 啡

馆、亲子活动馆等业态，精心策划

各类沉浸式游园活动，打造文旅消

费场景，推动公园从“绿起来”到

“活起来”。

在洛阳市洛龙区尚贤苑体育

公园，记者看到室内面积 6000 平

方米的多功能场馆内，游泳池、健

身房、绘画室等一应俱全。“健身房

单次只要 5 块钱，如果办年卡，相

当于 1 次 1 块钱，非常划算。”正在

场馆活动的附近居民李先生说。

这么便宜的价格，如何实现可

持续经营？原来，当地为了满足群

众的休闲健身需求，投资建设了这

座运动场馆，由当地国资平台与公

益基金共同运营，并与培训机构合

作，将公益性与商业化相结合。“这

座多功能场馆的项目并不是都这

么便宜。健身房偏向公益性，还有

游 泳 、绘 画 、音 乐 等 项 目 可 以 盈

利。我们把公园里体育设施的维

护也推向市场，每年可以节省 5 万

元左右的维护费用。”洛龙区全民

健身中心主任薄莉说。

专 家 表 示 ，城 市 绿 地 资 金 投

入大、回报少，多样化运营是一种

解决思路。北京林业大学园林学

院教授李倞建议：“可以考虑将公

园作为一种可运营的资产品牌进

行建设，引入社会资本，减轻财政

压力。当然，还得有配套的制度，

避 免 过 度 商 业 化 ，保 障 公 园 绿 地

公益性。”

开源的同时，还需节流。如何

降本增效，也是一门学问。在洛河

南 堤 ，凌 波 桥 以 西 有 一 块 苗 木 林

地。这里曾经是 500 亩的建筑垃

圾存放地，改造后，如今成了苗圃

用地。“当时，洛阳修地铁，有大概

1000 株大树移植到这里，后来我们

又陆续移栽回去。”洛阳市城管局

园 林 绿 化 中 心 副 主 任 王 松 涛 说 ，

“有了苗圃基地，哪里需要种树或

者工地建设需要移栽，通过苗圃基

地进行移植补种，能省下不少钱。

还有造景用的置石等，也是全市内

流动，以此降低绿化成本。”

与此同时，绿植的选择也十分

重要。据介绍，一棵胸径 10 厘米

的梧桐树售价五六百元，一棵胸径

15 厘 米 的 银 杏 树 售 价 大 概 1000
元，如果不因地制宜选择相应的树

种，花费不菲的同时，还可能造成

植物水土不服，抬高养护成本。

“在城市树种选择时还应注重

遵循地域性原则。东营地区盐碱

地多，在植物的选择上应以耐盐碱

植物为主，以提高成活率。”东营市

城管局有关负责人说，栽种技术的

提升，也为城市绿化降低维护成本

开辟了路径。

“ 未 来 的 城 市 绿 地 不 仅 是 扩

容 建 设 ，很 多 难 点 可 能 在 管 理 提

质上，公园绿地的设计、管理、运

营理念和方式都需要转换。一方

面，大量的绿地养护，需要在保障

公 平 性 的 前 提 下 ，产 生 经 济 效 益

维 持 可 持 续 发 展 。 另 一 方 面 ，应

当让居民共建、共治、共享公园绿

地 ，发 动 社 会 力 量 来 支 撑 公 园 绿

地发展。”李倞说。

转变理念，让
城市生态系统更健
康宜居

随着城市的发展建设，人们对

城市绿地的理解与认知也在逐步

深化。城市绿地不再只是“钢铁水

泥”的点缀，而是保障城市生态系

统稳定性的关键基底，是城市居民

亲近自然、参与户外休闲活动的主

要场所。循着这一思路，城市绿地

建设的理念映照进现实，推动了实

践的向前探索。

湖 南 常 德 市 穿 紫 河 畔 ，杨 柳

依依，碧波荡漾，很难想象这条河

曾经是有名的臭水沟。为解决城

市 内 涝 和 水 体 黑 臭 问 题 ，常 德 在

穿紫河沿线设置了超过 13 万平方

米 的 生 态 滤 池 ，对 水 体 进 行 生 态

净 化 ，增 强 了 城 市 雨 水 蓄 渗 滞 纳

能 力 ，同 时 大 大 缓 解 了 污 水 处 理

的压力。“河流沿线生态环境及人

居 环 境 大 为 改 善 ，沿 岸 文 旅 产 业

每年都获得很好的收益。”常德市

海绵城市建设服务中心党委书记

罗永慧说。

陈绍晴认为，“城市发展不仅

要追求经济目标，还要追求人与自

然和谐共生的目标。海绵城市、森

林城市的建设，就是在践行这样的

城市生态理念，将城市绿地转化为

城市的福利，提升城市的综合承载

能力和环境容量。”

绿水青山就是金山银山。采

访中，我们看到了城市绿地建设给

当 地 带 来 的 实 实 在 在 的 经 济 效

益。素有“中国竹子之乡”的广德，

在前期打造“竹乡画廊”旅游风景

道的基础上，又启动了长三角生态

康养基地先行区建设工作，推动生

态保护和文旅康养有机融合，中秋

国庆假期期间，广德接待游客超百

万人次。

绿 地 是 一 个 城 市 的 重 要 品

牌。如何让城市绿地更具当地特

色，更彰显其文化底蕴？

李 倞 认 为 ，彰 显 本 地 城 市 特

色，应当深入挖掘当地的历史、文

化、民俗等元素，“这些特色来源于

场地历史、环境特色、适用人群等，

找到合适的切入点去挖掘和凝练，

以创造令人印象深刻的体验和展

示空间，成为城市的名片。”

我 国 各 地 风 景 迥 异 、地 貌 植

被 不 一 ，城 市 绿 地 规 划 与 建 筑 布

局 、历 史 文 旅 等 要 素 的 融 合 已 有

很多成功的案例值得参考。以广

东 广 州 市 为 例 ，当 地 特 别 注 重 融

入 岭 南 文 化 精 髓 与 本 地 自 然 特

色，打造具有鲜明“广府”“粤式”

韵味的城市绿地。

广州市多年来借鉴和发扬岭

南园林的精巧布局与水乡特色，在

公园设计中融入假山流水、亭台楼

阁，以及四季常青的热带植物，营

造 出 古 典 与 现 代 交 织 的 园 林 景

观。依托珠江及其支流，构建沿江

绿 带 和 湿 地 公 园 ，如 海 珠 湿 地 公

园，既保护了自然水系，又提供了

亲近自然的休闲空间，展现了广州

作为“水城”的独特魅力。

“禁止踩踏草坪”“公园限时开

放”，多年来，类似这样的警示牌，

在各地城市绿地中都很常见。那

么，城市绿地是否“只可远观而不

可亵玩”？随着理念的转变，我们

发现越来越多的城市绿地向市民

开放，让市民融入其中——

北京全面推进“无界公园”建

设，因地制宜拆除 20 多家公园围

栏、围挡，增加步道、文体等便民设

施，促进公园绿地与城市空间有机

融合；四川绵阳市开放共享 14 处

城市公园绿地，市民游客可以在划

定的开放共享区域开展家庭聚会、

搭建帐篷、休闲游憩等，让“生态

绿”嵌入美好安逸生活；江苏无锡

市滨湖区将多条主次干道两侧的

实体围墙拆除，更换为大气的透空

格栅，或在白墙中融入园林式透景

设计，让“关”在墙里的绿化景观

“走”出来……

城市绿地，带来了生态之美，

也带来了生活之美。期待更多城

市提升绿地品质，让绿地给城市生

活增光添彩，带来更多幸福感。

打造绿色城市打造绿色城市，，让大自然触手可及让大自然触手可及
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8 月 19 日，人民日报“读者来信”版刊登来信《老年公寓

为何快递不能送上门》，讲述了部分快递员没有严格执行

“未经客户同意不得投送代收点”的规定，导致老年公寓收

快递难的问题。来信刊登后，立即引起了当地市场管理部

门以及多家快递公司的重视，调查后他们表示将举一反三

解决好此类问题。

经过一段时间的追踪，发现目前发往这家老年公寓的

所有快递都能送货上门，老人们不用再为快递收发犯愁

了。虽说事情不大，但对老人来说方便不少。同时，周边住

户的类似问题也都得到了解决。老年公寓的老人和附近群

众纷纷点赞。

湖北武汉市 鲁志枢

老年公寓快递问题
已解决

农村生活垃圾治理是持续改善农村人居环境的重要内

容，但目前，多地套用城市统一收集、末端处理的方式，而农

民居住分散，居民点人口规模小、密度低，推高了垃圾治理

成本。

建议农村生活垃圾从源头分类实现减量，加强垃圾就

地处理利用。比如，对纸类、塑料等回收利用，有机成分就

地沤肥，灰土、砖瓦等建筑垃圾就近填埋铺路。既就近实现

资源化利用，又降低了垃圾转运成本和处理成本。同时，辅

之以适当的行政引导、乡规民约、经济激励，多管齐下精准

治理农村生活垃圾，形成全体村民共同参与生活垃圾无害

化处理工作的良好氛围。

湖北宜城市 郑 颖

农村生活垃圾需
精管善治

征征 集集

人 民 日 报“ 读 者 来 信 ”版 联

合人民网“领导留言板”开展群

众急难愁盼问题征集活动，欢迎

提供线索，提出意见建议。

邮箱：rmrbdzlx@126.com
传真：（010）65368495

■金台视线金台视线··关注城市更新关注城市更新··生态篇生态篇R

编辑同志编辑同志：：

今年今年，，我所在的河南信阳市我所在的河南信阳市

浉河区在新建笔架山道路两侧浉河区在新建笔架山道路两侧

绿化时绿化时，，对部分区域采取了播撒对部分区域采取了播撒

乡土草籽的方式乡土草籽的方式。。这种绿化方这种绿化方

式值得肯定式值得肯定。。

以往为达到景观效果以往为达到景观效果，，不少不少

城市常选用名贵草种城市常选用名贵草种、、树种树种，，从从

下种下种、、施肥到修剪施肥到修剪、、浇灌浇灌，，颇费财颇费财

力和人力力和人力。。而乡土草种是长期而乡土草种是长期

自然选择的结果自然选择的结果，，最适应本地环最适应本地环

境境，，有利生长有利生长，，降低管护成本降低管护成本，，提提

升城市绿化率升城市绿化率。。

城市更新需要处理好城市与城市更新需要处理好城市与

自然的关系自然的关系，，要统筹考虑生态合要统筹考虑生态合

理性和经济可行性理性和经济可行性。。绿化不宜追绿化不宜追

逐逐““奇花异草奇花异草”，”，盲目引进的异地盲目引进的异地

绿化品种成本高绿化品种成本高，，还不一定能适还不一定能适

应当地环境应当地环境。。师法自然师法自然，，走科学走科学、、

生态生态、、节俭的绿化之路节俭的绿化之路，，才是城市才是城市

更新绿地建设的可行之道更新绿地建设的可行之道。。

河南信阳市河南信阳市 陈陈 沉沉

在城市更新中在城市更新中，，城市生态建城市生态建

设越发精致美丽设越发精致美丽，，给市民带来的给市民带来的

感 受 也 越 发 美 好感 受 也 越 发 美 好 。。 一 系 列 变 化一 系 列 变 化

背 后 折 射 的 是 城 市 建 设 思 路 的背 后 折 射 的 是 城 市 建 设 思 路 的

转变转变。。

过 去过 去 ，，在 公 园 里 常 见 的在 公 园 里 常 见 的““ 禁禁

止踩踏草坪止踩踏草坪”“”“禁止坐卧禁止坐卧”“”“禁止禁止

嬉戏嬉戏””等等““禁禁””字招牌字招牌，，无形中给无形中给

到 公 园 游 玩 的 市 民 游 客 增 加 了到 公 园 游 玩 的 市 民 游 客 增 加 了

心 理 压 力心 理 压 力 。。 而 今而 今 ，，有 的 公 园 开有 的 公 园 开

放了草坪放了草坪，，欢迎人们前来野餐欢迎人们前来野餐、、

扎 帐 篷扎 帐 篷 ；；有 的 公 园 拆 掉 了 围 栏有 的 公 园 拆 掉 了 围 栏

篱笆篱笆，，欢迎市民走进花丛林间欢迎市民走进花丛林间；；

有 的 公 园 开 放 时 间 延 长 …… 草有 的 公 园 开 放 时 间 延 长 …… 草

坪 上 多 了 追 逐 打 闹 的 孩 子坪 上 多 了 追 逐 打 闹 的 孩 子 ，，林林

下 小 溪 边 多 了 惬 意 享 受 自 然 的下 小 溪 边 多 了 惬 意 享 受 自 然 的

游客游客，，欢声笑语间欢声笑语间，，人们从远远人们从远远

观赏观赏，，变为身在其中变为身在其中，，人与自然人与自然

更加和谐相处更加和谐相处。。

城 市 绿 地 以 更 加 开 放 的 姿城 市 绿 地 以 更 加 开 放 的 姿

态 迎 接 市 民 游 客 是 好 事态 迎 接 市 民 游 客 是 好 事 ，，但 开但 开

放 并 非 放 任放 并 非 放 任 ，，管 与 放 之 间 显 现管 与 放 之 间 显 现

城 市 管 理 者 的 智 慧 与 能 力城 市 管 理 者 的 智 慧 与 能 力 ，，显显

现 一 座 城 市 对 于 人 与 自 然 关 系现 一 座 城 市 对 于 人 与 自 然 关 系

的 认 知的 认 知 。。 一 方 面一 方 面 ，，开 放 城 市 绿开 放 城 市 绿

地地，，要避免大树进城要避免大树进城、、高价造景高价造景

等 耗 资 大等 耗 资 大 、、需需““ 娇 养娇 养 ””的 形 象 工的 形 象 工

程程 。。 选 择 植 物 种 类选 择 植 物 种 类 、、规 划 布 局规 划 布 局

设 计设 计 ，，都 需 更 接 地 气都 需 更 接 地 气 ，，更 讲 成更 讲 成

效效 ，，更 注 重 以 人 为 本更 注 重 以 人 为 本 。。 另 一 方另 一 方

面面 ，，绿 地 管 护 也 势 必 更 加 精绿 地 管 护 也 势 必 更 加 精

细细 。。 既 要 让 人 充 分 享 受 绿 地 带既 要 让 人 充 分 享 受 绿 地 带

来 的 好 处来 的 好 处 ，，也 要 保 证 绿 地 健 康也 要 保 证 绿 地 健 康

生 长生 长 。。 如 何 做 好 维 护如 何 做 好 维 护 ，，不 仅 是不 仅 是

城 市 管 理 者 的 责 任城 市 管 理 者 的 责 任 ，，市 民 和 游市 民 和 游

客 也 有 义 务 爱 护 绿 地客 也 有 义 务 爱 护 绿 地 ，，保 持 环保 持 环

境整洁境整洁，，做绿地共同的守护者做绿地共同的守护者。。

期 待 着 更 多 城 市 能 够 不 断期 待 着 更 多 城 市 能 够 不 断

提升建设和治理精细化水平提升建设和治理精细化水平，，更更

加注重以人为本地规划加注重以人为本地规划、、设计设计、、

建设绿地建设绿地，，让城市居民充分感受让城市居民充分感受

到人与自然和谐统一的美好到人与自然和谐统一的美好。。

从从““赏绿赏绿””到到““享绿享绿””
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我是河北滦南县胡各庄镇马各庄村村民。多年前，我

们村由村集体主持修建了许多排涝用的泄水沟，为保障农

业生产发挥了积极作用。

后来，由于干旱少雨的年份较多，不少农户认为泄水

沟没有用了，把泄水沟填平，种上庄稼。然而，近年来雨水

较多，一旦下大雨，雨水不能有效从地里排出，便会造成内

涝。比如今年夏季，我们这里雨水多于常年，一块由十几

户承包的田地东侧原有一条泄水沟，但被填平种上庄稼，

雨水排不出去，积滞在地里（见下图），原本长势良好的花

生眼睁睁地被泡烂。

据我了解，不少村子都有农村泄水沟被填平种庄稼的

现象，遇到大雨造成严重的经济损失。希望有关部门重视

这一问题，恢复泄水沟原有状态，提升改造农村水利设施，

为确保农业生产丰收发挥其应有的作用。

河北滦南县 冯立城

泄水沟被填平
庄稼遇雨被淹

近年来，不少地方出台了在非教学时间开放校园体

育 场 地 的 政 策 ，推 进 中 小 学 体 育 场 馆 向 社 会 大 众 开 放 。

然而，校园体育设施开放率仍然有限。一些学校出于安

全和管理维护成本的考虑，存在开放场馆少、预订程序繁

琐等问题。

利用周末、节假日等空闲时间适时开放学校空闲的场

地资源，既能满足市民的健身需求，也可以充分利用学校资

源。当然，开放学校体育设施不能妨碍学校正常教学活动

秩序，可制定详细的管理方案，保障校园安全。学校开放体

育设施可适当收取费用，弥补场馆管护成本。同时，也呼吁

市民自觉遵守学校管理制度，维护好健身环境，实现双赢。

重庆市 黄佩珊

推动学校体育设施
向社会有序开放


